ten zu erzählen.

Großmutter plaudert

II.

enft und trube mar Grogmutters Rindheit gemejen, wenn auch fie felbft es nicht fo empfunben hatte. Sie kannte nicht ben Begenfag und unfre laufiger Bauernborfler ber bamaligen Beit maren im Laufe ber harten God Arbeitefron intereffelos geworben gegen bes Lebens vielgeftaltiges Wefen. Aber auch hier gab es Frohfinn und Greube; und es ift bie Jugend ber legten Jahrgehnte im Bergleich mit ben Jungen aus Großmutters Lebenslenge oft blaftert genannt worben. Freilich mit Unrecht. In ber Urt, fich gu vergnugen, ift natürlich ein vielgestaltiger Wandel eingetreten, und bie Möglichkeiten, fich über bas gefunde Dag ju vergnugen, find unzweiselhaft auch auf bem Canbe großer geworben. Groß. mutter ift aber auch hier eine feinfinnige und gerechte Beurteilerin, die fiber die Sittenverberbtheit ber jegigen Jugend nicht mit wettert, benn ihr autes Bedachinis weiß auch von manchem Ubermaß und mander Ungereimtheit ihrer eignen Jugendgefähr.

Damals wie heute stand im Mitte'punkt ber Jugendfreuden ber Tang. In der rohgedielten, weißgescheverten Gasthausstube dubelte der Leierkasten und Bursch und Mädel tanzten um die diche Säule in der Mitte. Jedes "Moanzen" mußte für den Abend 25 Psennige dem Leierkastenmanne zahlen. Waren Bläser da, so kostete es sogar 50 Psennige. Die "Madel" gingen frei aus.

Weich buntes Bild in der niedrigen, qualmerfüllten Gaftftube! Die Männer und Burichen in langschäftigen Stiefeln und
groben Joppen, ein rotes oder buntes Kattuntuch um den Hals
geknotet. Die Mädel in kurzen Röcken, blauen Strümpfen und
Leberpantoffeln. Über Hemd und Leibchen saltete sich kreuzweise
geknüpft das leuchtend bunte und mit Franzen geschmückte
Kattun. oder Tibettuch. Eine Busennadel für einen Pfennig
mit bunter Glasperte zog es keusch am Hals zusammen. Die
kurzen weißen Hemdärmel wurden mit einem breiten und einem
schmalen Ausschlage zurückgelegt.

Balb knarrten die Stiefeln, balb klapperten die Lederpantoffeln im luftigen Tanze. Den Burschen wards zu heik. Da hingen Jacke und Weste an der Wand. Run gings besser, als die langen Haletuchzipfel auf der freien Dembbruft flatterten.

Wie schmeckte bann in ber Tanzpause das Einsachbier, ber große Steinkrug für acht Pfenniae. Für sein Mäbel aber kaufte ber Bursch ein Glas Incherwasser. An Limonaden oder ähnliches dachte damals woch niemand. Oder war er freigebig, so spendierte er wohl seiner Tänzerin ein Gläschen roten Kusch-schnaps; er selbst trank einen "Stamper" aus der hellen Kümmel-flasche oder von der grünen Bornkresse.

Und mas wurde getanzi? Walzer, Rheinländer, 3weitritt, Polka und Galopp. Die alten Tänze, über die auch unfre Zeit nicht hinauskommt und zu denen sie immer wieder zurückkehrt, sie waren auch in Großmutters Jugendtagen die Lust aller Lanzenden. Bei ihren Rhythmen vergaßen einst wie jetzt so viele die Sorgen des Alltags, flogen die Gedanken höher, schlugen die Herzen schneser, fanden sich Lippen zum Kusse und Seelen zu dauerndem Bereine. Und wie jetzt, so summten und sangen die Tanzenden auch vamals zu den dudelnden, knarrenden und quiekenden Leierkassentönen oder den schiefgeratenen Trompeten-klängen die Weisen mit.

Derb wie die Hande ber Burichen, wie die Arme und Wangen der Mädel, io waren auch ihre Tanglieder. Zierlickeit und Prüderie waren ihnen fremd. Sie kannten nicht das Berlogene und Unnatürliche im Berkehr der Menschen untereinander. Sie plagten sich in des Werklags langer, harter Arbeitsfron und füllten des Feiertags wenige Stunden mit aller Lust und Sinnenfreude. Sie sahen und kannten die Ungleichheit der Welt, aber daß es einen Weg zur Besserung gab, ahnten sie kaum.

"Uff bar Walt giehts kunterband: bar is kurz und bar is lang, bar is buckl'ch und bar is gleich."

So hieß eine ihrer Tanglieber. Ober fie tollten mit ben Worten:

"Ich reit gum Teifel, ich reit gum Teifel und kumm o ne mie wieder" burch ben Saal.

"Sat'ch amoal bie Sagmig oan, wie bie ichiene tangen koan! Sagmig hie, Sagmig her! Bar boch keene Sagmig mar!"

So klang es spottend auf die damals noch üblichen Bipfel-

Auffordernd scholl es aus einem andern Liebe:
"Trink mei Briederlein, trink mei Briederlein, Branntwein macht Courage! Wenn der Wirt ne burgen will, leckt ar uns oam ————."

Mahnung und gutes Raten fprach aus ben folgenben Worten:

"Seff bleib bo! Man weeß ja ne, wies Water wird, s kennt wull rahn und 's kennt o schnein, murne kennts o schiene sein. Seff bleib bo, man weeß ja ne, wies wird! Mitn Mabel magste schluffen giehn, bie Loatschen läßte unten stiehn. Man weeß ja ne, wies wird!"

Als Großmutter einst einen Burichen, der statt des roten Halstuches ein schwarzes trug, weil seine Mutter vor kurzem gestorben war, tadelte, daß er schon zur Tanzmusik käme, da rief er keck den Blasern zu: "De, macht mir amoal doas Tanzbissel:

Rimmt fi wieber, bo kimmt fi wieber, bo flickt fi mer die Demben wieder." Lachend folgten ihm Barich und Mädel zum Tanz. Bis zum Morgen leuchteten die niedrigen Gasihaussenster, gen die Tanzweisen, klapperten die Lederpantoffeln, bis ein

klangen die Tanzweisen, klapperten die Lederpantoffeln, bis ein Bärchen nach dem andern verschwand und am Schenksims nur noch ein paar Hageftolze ihren Arger über die erlittenen "Absinhren" hinunterspülten. Dann brach der Alltag an und mit ihm viel Arbeit und lange Tagespflichten.

Aus Oberlichtenaus Vergangenheit

Bon Gr. Bernh. Siorgner.

Bon Oberlichtenau bei Pulsniß führt mitten durch Felder und Wiesen nach dem eine gute Wegestunde entsernt liegenden Gersdorf ein Jukpsad, der "Oberlichterer Leichenweg" genannt. Er erinnert an eine Zeit, da beide Dörfer in kirchlicher Gemeinschaft miteinander standen. Die Aberlieferung berichtet, es habe einst vor der Resormation im jezigen Pfarrgarten zu Oberlichtenau eine Rapelle, dem heiligen Martinus geweiht, gestanden, die eine Tochterkirche von Gersdorf gewesen sei. Der katholische Pfarrer wäre sonntäglich nach Oberlichtenau geskommen und habe daselbst Gottesdienst gehalten und eine heilige Messe gelesen. Die in Oberlichtenau Gestorbenen wurden aber nicht in Oberlichtenau, sondern auf dem Gottesacker in Gersdorf begraben. Auf dem erwähnten Wege hat man sie damals borthin zur letzten Ruhe getragen. Daher der Name dieses Weges. —

Als nun die Wittenberger Nachtigall zu schlagen begann, achteten auch die Oberlichtenauer andachtsvoll auf ihren Gesang. Sie neigten bald Luthers Lehre zu und bekannten sich frei und offen als seine Anhänger. Der katholische Pfarrer zu Gersborf sühlte sich nicht mehr sicher und floh eines Tages. Er nahm alle kirchlichen Urkunden mit und vernichtete sie. Oberlichtenau hat sich darauf kirchlich von Gersdorf getrennt und eine neue Kirche gebaut. Seitdem bildet es eine eigene Kirchgemeinde die auf diesen Tag.

Alles Große und Gute, worauf unsere gegenwärfige Existenz sich stüßt, und davon ausgeht, ist lediglich dadurch wirklich geworden, daß edle und kräftige Menschen allen Lebensgenuß für Ideen aufgeopfert haben. Schleiermacher.

Wir führen Wissen.